



**ETNOMICOLOGÍA *Nuu Davi* DEL MUNICIPIO DE SAN ANTONIO HUITEPEC,
ZAACHILA, OAXACA**

**[ETHNOMYCOLOGY *Nuu Davi* OF THE MUNICIPALITY OF SAN ANTONIO
HUITEPEC, ZAACHILA, OAXACA]**

**Alexis Velasco-Santiago^{1§}, Nancy Gabriela Molina-Luna¹, Hugo Humberto León-
Avendaño¹**

¹Tecnológico Nacional de México. Instituto Tecnológico del Valle de Oaxaca. División de Estudios Profesionales. Ex Hacienda de Nazareno, Xoxocotlán, Oaxaca, México. C.P. 71233. Tel. 9515170788.

[§]Autor para correspondencia: (alexvelasco7410000@gmail.com).

RESUMEN

San Antonio Huitepec es una comunidad mixteca de los Valles Centrales de Oaxaca, hasta la fecha no se han hecho estudios etnomicológicos en la zona. El objetivo fue contribuir al conocimiento etnomicológico mediante el estudio de la relación de los mixtecos con los hongos en San Antonio Huitepec. Durante los meses de julio–octubre del 2022 se colectaron macromicetos en la zona con ayuda de personas de la comunidad que poseen conocimiento relacionado. Se estimó un total de 30 especies de importancia cultural, de las cuales se han colectado 27 para su identificación y 3 solamente se les hizo mención en las entrevistas, pero no se cuenta con evidencia para su identificación. En la comunidad solo tienen uso alimenticio, un entrevistado mencionó que con anterioridad se llegó a usar de manera ritual como en la zona Mazateca. El nombre que reciben los hongos en la lengua Mixteca variante de San Antonio Huitepec se compone de dos vocablos, uno genérico y uno específico, de manera similar a la forma en que se componen los nombres científicos, iniciando por el vocablo “*Yiyi*” que se traduce a la lengua española como “Hongo” y seguido de una característica o denominación específica del hongo, por ejemplo, *Hypomyces lactifluorum* recibe el nombre de “*Yiyi Lo’o*” cuya traducción pragmática es “Hongo Cresta de Gallo” debido a su forma que asemeja a esa parte del animal; para este hongo de encontró que recibe dos nombres en español, en Huitepec se le llama “Hongo Cresta de Gallo” y en Infiernillo como “Oreja de Cuche”. Es de importancia crucial el preservar el conocimiento micológico ancestral ya que con el paso generacional este se ha ido perdiendo pues quienes lo conservan en mayor medida son personas de la tercera edad.

Palabras clave: Conocimiento tradicional, micofagia, *Nuu Davi*, preservación cultural.